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Protokoll                                                                             Samtgemeinde Jümme 
 
über die Sitzung des Samtgemeinderates (SGR-J-13-2019) am Dienstag, 
26.02.2019,Samtgemeindeverwaltung, Rathausring 8-12, 26849 Filsum. 
 
Beginn: 20:00 Uhr, Ende: 21:12 Uhr 

 

Anwesenheit: 
 

Mitglieder 
Herr Johann Boelsen    
Herr Gerhard Bruns    
Herr Udo Dänekas    
Herr Uwe Fecht    
Frau Erika Focken    
Herr Bernhard Gathen   bis einschließlich TOP 18 
Herr Tjarko Grünefeld    
Herr Ruben Grüssing    
Herr Harald Grüter    
Herr Gunnar Hein    
Herr Rainer Jürgens    
Herr Carsten Jütting    
Herr Karl Martens    
Herr Friedrich Möller    
Herr Christian Tuitjer    
Frau Christa van Rüschen    

Von der Verwaltung 
Frau Astrid Collmann    

Gäste 
Frau Natalie Broers    
Frau Marie-Luise Heikens    
Herr Wilfried Heikens    
Frau Silke Lauterbach    
 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 
 1. Eröffnung der Sitzung   
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-

higkeit   
 3. Feststellung der Tagesordnung   
 4. Genehmigung des Protokolls vom 18.12.2018   
 5. Bericht des Samtgemeindebürgermeisters über wichtige Angele-

genheiten der Samtgemeinde und über wichtige Beschlüsse des 
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Samtgemeindeausschusses   
 6. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
 7. Beratung und Beschluss über eine Neufassung der Satzung über 

Kostenersatz DS-J-16-0229 
 8. Beratung und Beschluss über eine Anschaffung eines MTF für die 

Feuerwehr Nortmoor DS-J-16-0228 
 9. Beratung und Beschluss über eine Ausschreibung TLF 4000 DS-J-

16-0230 
 10. Beratung und Beschluss über Anschaffungen für die Feuerwehren 

DS-J-16-0231 
 11. Beratung und Beschluss über die Ernennung und Entlassung von 

Ehrenbeamten DS-J-16-0232 
 12. Kenntnisnahme über die Planungen des Feuerwehrhauses Lam-

mertsfehn   
 13. Beratung und Beschluss über eine Übernahme der Trägerschaft eh-

renamtlicher Fahrdienst DS-J-16-0188/1 sowie DS-J-16-0188 
 14. Beratung und Beschluss über einen Antrag des Seniorenbeirates 

auf ein Budget DS-J-16-0221 
 15. Beratung und Beschluss über die Neubesetzung der Aufgaben des 

gemeindlichen Schiedamtes DS-J-16-0219 
 16. Beratung und Beschluss über einen Antrag der SPD Fraktion auf 

Änderung der Geschäftsordnung DS-J-16-0237 
 17. Sachstand Breitbandausbau   
 18. Beratung und Beschluss über das Außenspielgelände der Kinderta-

gesstätte Nortmoor DS-J-16-0242 
 19. Anträge und Anfragen   
 20. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
 21. Schließung der Sitzung   
 
 

Zu den Tagesordnungspunkten: 

 

Öffentlicher Teil 

1. Eröffnung der Sitzung   
  

Ratsvorsitzender Bruns eröffnet die Sitzung. 
 
Die Sitzung beginnt mit einer Schweigeminute im Gedenken an den am 01.01.2019 
verstorbenen langjährigen ehemaligen Samtgemeindebürgermeister Wiard Voß.  

 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit   
  

Die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit werden festgestellt.  

 
3. Feststellung der Tagesordnung   
  

Der TOP 16 „Beratung und Beschluss über einen Antrag der SPD Fraktion auf Ände-
rung der Geschäftsordnung DS-J-16-0237“ soll auf Bitte des SGA von der Tagesord-
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nung genommen werden, Seitens der Kommunalaufsicht wurde der Antrag überprüft 
und mit entsprechenden Anmerkungen zu den Änderungswünschen versehen. Diese 
Anmerkungen wurden in die Übersicht übertragen und sollen in der nächsten Sitzung 
des SGA besprochen werden und anschließend zur Beschlussfassung in den SGR ge-
geben werden.  
 
Als zusätzlicher TOP wird der folgende Tagesordnungspunkt mitaufgenommen: Bera-
tung und Beschluss über das Außenspielgelände der Kindertagesstätte Nortmoor DS-J-
16-214. 
 
Nach diesen Änderungen wird die Tagesordnung einstimmig festgestellt.  

 
4. Genehmigung des Protokolls vom 18.12.2018   
  

Das Protokoll der Sitzung vom 18.12.2019 wurde einstimmig beschlossen.  

 
5. Bericht des Samtgemeindebürgermeisters über wichtige Angelegenheiten der 

Samtgemeinde und über wichtige Beschlüsse des Samtgemeindeausschusses   
  

Samtgemeindebürgermeister Boelsen berichtet über folgende Beschlüsse und Angele-
genheiten:  
 

 Für den Bauhof wurde ein neuer Rasenmähertrecker angeschafft.  
 

 Zwischen Herrn Weerts und der Samtgemeinde Jümme wurde ein schriftlicher 
Pachtvertrag abgeschlossen. Somit wird die Fläche an der Burg Stickhausen 
weiter für die Hühner der Familie Weerts nutzbar sein.  
 

 Am Samstag, den 23.03.2019 soll ein „Aktionstag“ mit ehrenamtlichen Helfern 
bei der Burg Stickhausen stattfinden, um anstehende Arbeiten im Außenbereich 
(Rückschnitt, Abbau oder Reparatur von Zaunanlagen, Entrümpelung,…) anzu-
gehen.  
Beginn: 09 Uhr (Ende um 13 Uhr mit gemeinsamem Mittagessen aus der Gu-
laschkanone). 
 

 Die Deutsche Energie hat Insolvenz angemeldet. Es handelt sich dabei um den 
bisherigen Versorger in unserem Gebiet. Nach Ausschreibungen seitens des 
Landkreises ist die EWE der neue Anbieter. Es wird seitens des Rates hinter-
fragt, ob auch Ökostrom in Erwägung gezogen wurde. Auch soll seitens der 
Verwaltung geprüft werden, ob die EWE wirklich der günstigste Anbieter der 
Ausschreibung war oder ob bestimmte Kriterien erfüllt werden mussten und die 
Ausschreibung dadurch gesteuert wurde. Einige Ratsherren zeigten sich über-
rascht, dass die EWE am günstigsten gewesen sein soll. 
 

 Es hat ein Gespräch seitens der Samtgemeinde Jümme und des Sozialverban-
des Leer stattgefunden. Zukünftig wird es jeden 2. Donnerstag im Monat in der 
Zeit von 10 – 12 Uhr eine Teilhabeberatung im Rathaus geben.  

 

 Es liegt der Samtgemeinde Jümme eine Danksagung von der Trauerfamilie Voss 
vor.  

 

 
6. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
  



- 4 - 
 

Es besteht kein Bedarf.  

 
7. Beratung und Beschluss über eine Neufassung der Satzung über Kostenersatz 

DS-J-16-0229 
  

Nach kurzer Erläuterung wie es sich mit gesellschaftliche relevanten gemeinnützigen 
Leistungen der Feuerwehr verhält (Ossiloop, Begleitung Martinilauf,…) weist die Verwal-
tung darauf hin, dass es sich hierbei um keine originären Aufgaben des Brandschutzes 
und der Feuerwehr handelt und diese daher nicht abgerechnet werden können.  
 
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig die Neufassung der Satzung über Kosten-
ersatz.  

 
8. Beratung und Beschluss über eine Anschaffung eines MTF für die Feuerwehr 

Nortmoor DS-J-16-0228 
  

Ratsfrau Focken verlässt aufgrund von Befangenheit das Sitzungszimmer.  
 
Herr Boelsen berichtet, dass ihm mittlerweile 3 Angebote für ein MTF vorliegen.  
Autohaus Focken mit einer Angebotssumme von 25.125 ,-- €, Firma Hiro mit 25.228,- € 
und Autohaus de Buhr mit einer Summe von 24.900,- €. 
Unklar bleibt zunächst jedoch, ob von allen 3 Anbietern exakt dieselben Fahrzeuge und 
Ausstattungen angeboten werden. Als Beispiel wurde hier grundlegend die Anhänger-
kupplung genannt. Es ist aus den Angeboten nicht ersichtlich, ob diese im Preis inbe-
griffen ist oder nicht. Zu den Lieferzeiten konnten auch keine ausreichenden Angaben 
gemacht werden.  
 
Seitens des Rates wird darum gebeten, die offenen Punkte zu erfragen und eine Vorla-
ge zu erstellen mit einer Excel-Tabelle als Übersicht der jeweiligen Angebote.  
 
Der Samtgemeinderat beantragt einstimmig den TOP zurück zu stellen und nach Ein-
gang der fehlenden Informationen neu zu beraten.   

 
9. Beratung und Beschluss über eine Ausschreibung TLF 4000 DS-J-16-0230 
  

Der Samtgemeindeausschuss hat in seiner Sitzung vom 21.02.2019 einstimmig den 
Beschlussvorschlag gefasst, den TOP zurückzustellen, um angesichts des Finanzvolu-
mens seitens der Verwaltung unter Einbindung der KWL und dem Brandschutzingenieur 
Fennen das Leistungsverzeichnis hinsichtlich der Ausstattung zu prüfen. 
 
Dem schließt sich der Samtgemeinderat einstimmig an, da dieser TOP ohne Beschluss-
vorschlag des SGA nicht beraten werden kann.  

 
10. Beratung und Beschluss über Anschaffungen für die Feuerwehren DS-J-16-0231 
  

Für die Feuerwehren werden grundsätzlich jedes Jahr Kosten eingeplant, die alle lau-
fenden Geschäfte abwickeln sollen. In der als Anlage beigefügten Ergebnisrechnung 
2018 werden diese Kosten ersichtlich. 
 
Zusätzlich hierzu werden jedes Jahr Kosten für besondere Anschaffungen veranschlagt. 
In der Vergangenheit wurden alle einzelnen Anschaffungen zur Beratung- und Be-
schlussfolge in den Feuerwehrausschuss und danach folgend in die entsprechenden 
Gremien gegeben. Dadurch, dass die Verwaltung laufende Geschäfte bis 10.000,-€ 
durch Ratsbeschluss eigenständig ausführen kann, sollen anhand dieser Drucksache 
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die geplanten Beschaffungen für dieses Jahr abgestimmt werden. 
 
Die Budgetplanung wurde im Vorfeld durch die Führung der Feuerwehr und der Verwal-
tung besprochen. 
 
Folgende außerordentliche Anschaffungen sollen im Haushaltsjahr getätigt werden (die 
Kosten hierfür werden bei der Haushaltsplanung berücksichtigt. 
 

 Laptop/Laserdrucker/Funkgeräte die die Errichtung einer Örtlichen Ein-
satzleitstelle für einen Großschadensfall ca. 2000,- € 

  10 Adalit L 3000 Handlampen ca. 5000,-€ 

 10 Helme für Atemschutzgeräteträger ca. 2000.- € 

 10 Totmannwarner für die ATG Träger ca. 2000,-€ 

 Akku Hochleistungslüfter ca. 2000,- € 

 Kettensäge inkl. Rettungssatz ca. 2000,-€ 

 Mehrzweckzug inkl. Umlenkrollen ca. 2500,-€ 

 Rettungszylinder Teleskop ca. 2500,-€ 

 Trainingsanzüge für die Einsatzfahrzeuge ca. 750,-€ 
 
Gesamt 20750,- €. 
 
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig, die Anschaffungen durch die Verwaltung 
durchzuführen.  

 
11. Beratung und Beschluss über die Ernennung und Entlassung von Ehrenbeamten 

DS-J-16-0232 
  

Folgende von den Feuerwehrgremien empfohlenen Ernennungen stehen zur Be-
schlusslage an: 
 
FF Detern-Stickhausen-Velde: 
 
In der Jahreshauptversammlung der Wehr Detern-Stickhausen-Velde am 11.01.2019 
hat es Wahlen für die Ämter des Ortsbrandmeisters und des stellv. Ortsbrandmeisters 
gegeben. 
 
Die beiden bisherigen Amtsinhaber Thomas Rademacher als Ortsbrandmeister und 
Marco Martens in der Funktion des stellv. Ortsbrandmeister haben sich zur Wiederwahl 
aufstellen lassen und wurden beide durch die Kameraden der Wehr wiedergewählt. 
 
Sie sind somit für weitere 6 Jahre in das Ehrenbeamtenverhältnis zu berufen. 
 
Stellv. Gemeindebrandmeister: 
 
Am 13.11.2018 wurde Remon Hafermann von den Ortsbrandmeistern der Samtgemein-
de Jümme zum stellv. Gemeindebrandmeister wiedergewählt. 
 
Er ist somit für weitere 6 Jahre in das Ehrenbeamtenverhältnis zu berufen. 
 
Es ergeht der einstimmige Beschluss, die Ehrenbeamten in das entsprechende Ehren-
beamtenverhältnis zu berufen.  

 
12. Kenntnisnahme über die Planungen des Feuerwehrhauses Lammertsfehn   
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Es wird berichtet, dass nach Rücksprache im SGA Gerhard Bruns die Planungen für 
das neue Feuerwehrhaus der Feuerwehr Lammertsfehn übernommen hat. 
Er hat einen Entwurf für einen Neubau erstellt, der mit der Feuerwehrspitze abgestimmt 
wurde. Ein weiteres Abstimmungsgespräch unter Einbindung der Feuerwehr-
Unfallkasse hat in der Zwischenzeit stattgefunden und die Thematik wird in die entspre-
chenden politischen Gremien zur weiteren Behandlung gegeben.  
Gerd Bruns weist nochmal ausdrücklich darauf hin, dass man ohne die Feuerwehr-
Unfallkasse nichts machen kann.  
 
Der Samtgemeinderat nimmt den Sachstand über die Planungen zur Kenntnis.  

 
13. Beratung und Beschluss über eine Übernahme der Trägerschaft ehrenamtlicher 

Fahrdienst DS-J-16-0188/1 sowie DS-J-16-0188 
  

Der Samtgemeindeaussschuss hat in seiner Sitzung vom 21.02.2019 folgenden ein-
stimmigen Beschlussvorschlag getroffen: 

- Die Samtgemeinde Jümme übernimmt die Trägerschaft des Fahrdienstes (aus 
Gründen des Versicherungsschutzes) 

- Die Organisation verbleibt beim Senioren- und Behindertenbeirat. 
- Der Fahrtkostenersatz ist ausschließlich von den Nutzern des Angebotes zu er-

bringen. 
 
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig, die Trägerschaft nach dem Beschlussvor-
schlag zu übernehmen. Es wird gebeten, mit dem Finanzamt zu klären, ob durch die 
Zahlung des Fahrtkostenersatzes steuerliche Folgen ausgelöst werden.  

 
14. Beratung und Beschluss über einen Antrag des Seniorenbeirates auf ein Budget 

DS-J-16-0221 
  

Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig, für den Senioren- und Behindertenbeirat 
Mittel in Höhe von bis zu 300,- Euro im Haushaltsjahr zur Verfügung zu stellen. Um die-
sen Betrag sollten die Mittel der Seniorenbeauftragten Johanne Bruns aufgestockt wer-
den – die Abrechnung der Mittel hat über sie zu erfolgen.  

 
15. Beratung und Beschluss über die Neubesetzung der Aufgaben des gemeindli-

chen Schiedamtes DS-J-16-0219 
  

Seit dem 17.12.2008 ist Udo Dänekas Schiedsmann und seit 19.06.2015 stellvertreten-
der Schiedsmann der Samtgemeinde Jümme. Richard Heeren bekleidet das Amt des 
Schiedsmannes seit dem 19.06.2015. Mit E-Mail vom 17. Dezember 2018 hat Herr Dä-
nekas mitgeteilt, dass er sein Amt niedergelegt. 
Der Samtgemeinderat hat nun über die Besetzung des Stellvertreters neu zu entschei-
den. Danach erfolgt die Ernennung durch das Amtsgericht Leer. 
 
Der Samtgemeindeausschuss hat in der vorherigen Sitzung einstimmig vorgeschlagen, 
wie folgt zu verfahren: 
Die Verwaltung möge mit Richard Heeren abstimmen, ob er weiterhin als Schiedsper-
son tätig werden möchte. Im Anschluss sollte ein redaktioneller Pressetermin anbe-
raumt werden und hinsichtlich möglicher Interessenten an dieser ehrenamtlichen Auf-
gabe aufgerufen werden. Anschließend gelangt die Thematik in die politischen Gremien 
zur Beschlussfassung. 
 
Herr Heeren ist noch nicht erreicht worden und somit steht ein Gespräch mit ihm noch 
aus. 
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Der getroffene Beschlussvorschlag des Samtgemeindeausschusses wird vom Samtge-
meinderat einstimmig beschlossen, es bleibt somit bei der empfohlenen Vorgehenswei-
se.  

 
16. Beratung und Beschluss über einen Antrag der SPD Fraktion auf Änderung der 

Geschäftsordnung DS-J-16-0237 
  

Dieser TOP wird wie bereits oben beschrieben zurückgenommen und in der nächsten 
SGA-Sitzung erneut behandelt.   

 
17. Sachstand Breitbandausbau   
  

Herr Boelsen berichtet, dass die 1. Runde des Breitbandausbaus in der Samtgemeinde 
Jümme noch läuft. Derzeit geht man von 6.000 unterversorgten Punkten im Landkreis 
Leer aus. Für die in Jümme unterversorgten Punkte hat die Verwaltung einen Ausbau 
beantragt. Dieser Antrag wird in der nächsten Woche mit dem Landkreis Leer abge-
stimmt.  
 
Weiter berichtet Herr Boelsen, dass er für die Priorisierung des Ausbaus die Gewerbe-
gebiete und den Campingplatz am Jümmesee angegeben hat.   
 
 

 
18. Beratung und Beschluss über das Außenspielgelände der Kindertagesstätte 

Nortmoor DS-J-16-0242 
  

Es geht um die künftige Nutzung eines Areals von rund 108 m². 
 
Der Fachausschuss hat die Empfehlung getroffen, die in Rede stehende Fläche der 
Kindertagesstätte nicht zur Verfügung zu stellen, es sei denn, es wird im Laufe der der-
zeitigen Behandlung in den Samtgemeindegremien durch Grundschule und Kinderta-
gesstätte ein für beide Einrichtungen akzeptabler Lösungsvorschlag erarbeitet.  
 
Es hat am 25.02.2019 ein Gespräch zwischen den Beteiligten stattgefunden an dem 
insgesamt 9 Personen teilgenommen haben und man eine Einigung gefunden hat.  
Es wird ein 1,80 m hoher Zaun als Sichtschutz aufgestellt. Die Schulfläche verkleinert 
sich dadurch minimal und es werden nur „leise“ Spielgeräte zur Verfügung gestellt. Bsp. 
Bobbycars mit Flüsterreifen.   
 
Herr Boelsen, Herr Bruns und Herr Dänekas zeigen sich dankbar für den gefundenen 
Kompromiss.  
 
Aus den Reihen des Rates gibt es durchweg positive Resonanzen über die Einigung 
und man ist froh, dass man das Wohl der Kinder in den Vordergrund gestellt hat.  
 
Der Samtgemeinderat beschließt einstimmig, der Gemeinde Nortmoor die Fläche des 
Schulgeländes entsprechend der getroffenen Vereinbarung als Außenspielgelände für 
die Kinderkrippe zur Verfügung zu stellen.    
 

 
19. Anträge und Anfragen   
  

Folgende Anfragen ergeben sich:  
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In der Schulstraße in Deternerlehe fährt ein Wagen mit Blinklicht und installierter Kame-
ra. Liegt der Verwaltung eine Information darüber vor?  
Seitens der Verwaltung wird darauf aufmerksam gemacht, dass es sich um den Land-
kreis Leer handeln könnte, die Kontrollen nach Abschluss des Breitbandausbaus durch-
führen. Dieses soll geklärt werden. 

 
Neben  dem Schulgelände der Grundschule Nortmoor befinden sich auf einem angren-
zenden Grundstück, das frei zugänglich ist, Stacheldraht, Dornensträucher, etc … Es 
wird angeregt, dort einen Zaun zum Schutz der Kinder aufzustellen. 
 
Es ergibt sich die Anfrage, ob Probegrabungen bei der Gemeinde angemeldet wurden. 
Dabei geht um die Erdverkabelung, über die ein Artikel am 26.02.2019 in der Ostfrie-
sen-Zeitung stand. Seitens der Verwaltung wird erklärt, dass keine Grabungen ange-
meldet wurden. Zudem steht der Leistungskorridor fest. 
 
In der Sitzung des Dorfentwicklungs-, Energie- und Umweltausschuss am 26.02.2019 
wurde besprochen, dass Touristische Schaukästen angeschaut und ggfs. ersetzt wer-
den sollen. Da nicht vermerkt ist, wo sich diese Kästen befinden, wird um Mitteilung der 
Standorte an diee Gemeinde gebeten. 
 
Es wird daraufhin gewiesen, dass die Flyer „Jümme blüht auf“ fertig gestellt sind und 
auch das Saatgut in kleinen Tüten abgepackt ist. Die Flyer sowie das Saatgut sind der-
zeit im Rathaus und in der Touristik-Information in Detern erhältlich. Es sollen noch 
mehr Auslagestellen folgen.  
 
Gunnar Hein bietet an, die Flyer und auch das Saatgut über die Schule zu verteilen. 
Ebenso bietet der anwesende Herr Heikens an, dieses auf der nächsten Mitgliederver-
sammlung am 08. März 2019 zu verteilen.  
 
Zum Beschluss der Neufassung der Satzung über Kostenersatz wird angeregt, eine 
Unterstelle der Haushaltsstelle einzurichten, damit die in der Satzung geregelten Ein-
nahmen übersichtlicher sind.  

 
20. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
  

Es besteht kein Bedarf zur Unterbrechung.  

 
21. Schließung der Sitzung   
  

Vorsitzender Bruns bedankt sich bei den Anwesenden und schließt um 21.12. Uhr die 
Sitzung.  

 
 
 

Vorsitzender Samtgemeindebürgermeister Protokollführer 

 
 
 
 

[Bruns]    [Boelsen]   [Collmann] 
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